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特首梁振英在月中宣布中央接受全體立法會議員到上海訪問之行，屆時港澳辦主

任王光亞以及全國人大常委會副秘書長兼基本法委員會主任李飛將會到上海與

一眾立法會議員會面，就政改等問題展開討論。近日，特首亦已向立法會主席提

交行程大綱，包括參觀當地基建發展和半天的討論會面等等。筆者認為全體立法

會議員應該積極參與，把握與中央官員會面的機會，表達自己的意見，也創造實

現普選的良性互動契機。 

 

創造良性互動契機 

 

然而，正當大部分議員歡迎今次會面機會，有個別議員卻對訪問目的和成效提出

疑問，甚至一早聲言不會參與訪問。有意見認為，今次會面純粹是一場表演秀，

目的只是讓香港人感到中央有誠意溝通；亦有人抗拒到上海會面，並質疑會面的

成效等等。對此種種，筆者有不同的意見。 

 

首先，今次中央接受全體立法會議員到上海訪問，絕對展示出善意及誠意，並非

面討論，機會難得，尤其對於有不同意見的議員，更應該參與討論，實在沒有理

由放棄。是次訪問將會被各大傳媒廣泛報道，如果有反對派議員想向中央提出政

改意見，正好趁機會爭取向中央官員表達。屆時與會官員會否不只王光亞、李飛

兩位，甚至有其地官員出現，也不能排除這個可能性。至於反對派提出分開會面

的要求，有關方面已表示會跟進，其實分開會面，或者公開會面過程與否，都要

視乎雙方意願，最重要是會面雙方真誠溝通，並以達至共識為目標。 

 

其次，有關地點方面，筆者也同意有關政改的會面不一定要在上海舉行，可以到

深圳，也可以到北京，但筆者同時也看不出為何不可以在上海舉行。根據特首提

交的行程大綱，除了討論政改，議員們也可以同時參觀當地基建發展。對於七十

位立法會議員而言，今次絕對是一個了解內地高速發展經驗的好機會。 

 

議員應積極參與 

 

尚有一點，就是關於會面與「佔中」的關係。有意見指一次會面成效有限，背後

只是中央「害怕」發生「佔中」，才會假意對話，實際是想緩和社會的一些聲音

和情緒。其實只要大家嚴肅認真商討，達至真正溝通，即使一次對話也可以有理

想的效果。假如對話氣氛良好，有第一次機會，也可以有繼續溝通的可能，但連

第一次會面也缺席，持續對話自然機會渺茫。另一方面，筆者絕不認為中央「害



怕」發生「佔中」，中央政府管理十四億人口大國，從建國以來歷盡不少挑戰和

考驗，也說不上害怕二字。當然中央並不希望「佔中」發生，但中央並不「害怕」

「佔中」。「佔中」是香港的問題，是香港人自己承受，把「佔中」說成是中央需

要害怕的大問題，則未免太過自吹自擂，夜郎自大。 

 

從今次梁振英特首宣布的上海之行，筆者看得出中央願意與包括反對派在內的不

同意見人士溝通，也看得出中央為實現普選表露了更大的誠意。姑勿論各黨派議

員對政改有何看法或意見，今次立法會訪滬機會難得，為了加強與中央在政改方

案上的溝通並縮窄分歧，為了香港政制向前發展，也為了全港市民實現普選的期

望和意願，七十位立法會議員還是應該珍惜今次機會，無論如何先坐下來溝通，
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